
COMISSÃO DE ENSINO E FORMAÇÃO - CEF

SÚMULA   DA REUNIÃO ORDINÁRIA   VIRTUAL   Nº   04/  20  21  

Data: Sexta-feira, 16 de abril de 2021.

Local:  CAU/RJ

Reunião virtual

Horário: 14h 

Término: 17h20min.

1.  Verificação do Quórum (04 Conselheiros)

1.1. Após verificação do quórum regimental  deu-se início à Quarta Reunião
Ordinária da CEF-RJ de 2021.
Conselheiros Titulares Presentes:
Tanya Colado, Vicente Alvarenga Rodrigues, Zander Filho
Conselheiros Suplentes Presentes:
Bianca Sivolella, Bernardo Nascimento, Arnaldo Lyrio, Tom Caminha
Apoio Administrativo:
Carolina Mamede – Gerente-técnica
Giovanna Damiani – analista da gerência-técnica
Patricia Cordeiro – Chefe de Gabinete 

2. Ordem do dia

2.1.  Aprovação da  Súmula anterior  – Aprovada pela  maioria;  conselheira
Bianca e cons. Zander se abstém.

Inversão da pauta:

2.2. Processos para distribuição e deliberação

2.2.1. Homologação de registros profissionais (primeiro trimestre 
2021 – Janeiro, Fevereiro e Março 2021);
DELIBERAÇÃO: Aprovado por unanimidade

2.2.2. Protocolo n° 1242433/2021 – INCLUSÃO DE TÍTULO 
COMPLEMENTAR ESPECIALIZAÇÃO EM ENGENHARIA DE 
SEGURANÇA DO TRABALHO. 
DELIBERAÇÃO: Distribuir o processo para Cons. Tanya que fará
a relatoria para encaminhamento do processo à CEF-CAU/BR.



2.2.3. PROTOCOLO 1201963/2020 – INCLUSÃO DE TÍTULO 
COMPLEMENTAR ESPECIALIZAÇÃO EM ENGENHARIA DE 
SEGURANÇA DO TRABALHO 
DELIBERAÇÃO: Aprovado por unanimidade.

2.3. Informes:
2.3.1. Informe sobre a reunião CEF BR com coordenadores das CEF-

UFs no sábado 20 de março.
Conselheira Tanya informa que temos uma jornada grande pela
frente. Tem td a ver com o planejamento da CEF-RJ. A CEF-BR
está ciente e focada na ideia que vai atrás da formação. Não vai
entrar na briga jurídica EaD. Meta: separa, em algum momento, o
que é ensino de formação. 
Tentar criar  instrumento de verificação e acompanhamento das
IES somente dos formandos, verificar se o formando está apto ou
não.  Proposta  de  programas  voltados  aos  “quinto-anistas”.
Futuros  convênios  com  prefeituras  até  15  mil  hab.  Para  os
“quinto-anistas” ofereçam  seus  serviços  à  comunidade.  –
Programa “Lelê”
Cau BR vai investir no Programa “CAU EDUCA”.
Por último, encaminhamento: CEF-UFs não são estratégicas em
alguns CAU/UF. Tem comissões que são fundidas entre ensino e
exercício profissional.
Terá uma convocação nacional para o Fórum Nacional entre CEF
e IES.
Relatou que a reunião foi curta, pois as apresentações tomaram
1h30min.  do  encontro.  Ficou  surpresa  com  a  quantidade  de
coordenadores de CEF-UF que não têm carreira acadêmica.

2.4. Continuar com o processo de estruturação de ações para alcançar
as metas Propostas em 2021-2022 – Tema de discussão, métodos e
cronograma para:

a) Organizar o debate dos Perfis e Padrões de qualidade da formação
profissional;
Metodologia: 

b) Produzir  documentação  referente  à  análise  do  impacto  da
Pandemia na formação profissional pela implementação de aulas
Remotas  e  Síncronas,  experiências  e  resultados  positivos  e
negativos.



Debate: 

1. Cons. Bianca sugere pesquisar na comissão de ética e disciplina quais
os principais “erros” cometidos pelos profissionais. 

2. Cons. Vicente relata a deficiência de arquitetos atuando nas prefeituras,
entidades públicas, como em S. Gonçalo, por ex, que é uma cidade com
mais de 1 milhão de hab.

3. Cons. Tom faz uma crítica na formação. E o profissional tem um rol de
atribuições muito amplo. Sugere olhar a formação do AU, outros modos
de organizar a profissão no ensino, em outros países.

4. Cons.  Zander  sugere  que  devemos  entender  o  que  esperamos  da
profissão, considerando o cenário atual. Importância, ainda, de termos
uma formação generalista para então o profissional escolher a área que
deseja se especializar p/, então, se firmar no mercado. É importante se
atentar  para  os  perfis  de  cada  IES.  Equilíbrio  entre  a  técnica  e  a
criticidade.

5. Cons.  Bernardo  acha  necessário  acionar  outras  comissões,
considerando a transversalidade da CEF. Sugere acionar a CPU.

O  assunto  ainda  será  discutido  novamente  na  próxima  reunião  para
construção metodológica.

3. Comunicados de Interesse Geral

3.1. Pres. Pablo compareceu à reunião para dar informe do CEAU Nacional –
PROGRAMA DE FORMAÇÃO CONTINUADA – CEAU está  formatando um
edital com ideia de lançar em maio. Mas antes ele gostaria de ouvir CEF e CEP
quais áreas gostariam de indicar no edital. Comissão julgadora – membros da
CEP E CEF. As duas comissões deverão se alinhar para levar ao plenário para
aprovação.

Sugestão de realizar reunião extraordinária em conjunto com a CEP no dia
07/05 – Pauta única: Edital de formação continuada do CEAU nacional.

4. Encerramento



A Coordenadora  da  Comissão  de  Ensino  e  Formação  do  CAU/RJ,
Conselheira Tanya Collado, dá por encerrada a presente reunião às 17 horas e
20 minutos.

Assina abaixo a Coordenadora da Comissão, presente na Reunião 
Ordinária Virtual n° 04/2021, que considera a presente Súmula aprovada em 
seu inteiro teor.

_____________________________

Tanya Argentina Cano Collado
Coordenadora da CEF-RJ


